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我在一座大山脚下采风，经
不住奥运会的诱惑，从开幕式直
播到现在，一直在熬夜追踪，也
一直想写点什么，却一直没找着
感觉。按说4年一届的奥运，我们
已经积累了足够多的期待与情
感，一旦引爆，完全有理由激动乃
至狂热一番，可就是不如原来想
象和准备的那么激动，何故？就因
为少了些对奥运的神秘与膜拜，
缺了些北京奥运会时的狂热与激
情，而多了些局外人看热闹般的
理智与欣赏、淡定与从容。

伦敦奥运会开幕式，刚刚过
去没几天，留在我脑海里的就只
有工业与技术了。比方用钢水浇
灌 五 环 ，用 铜 花 瓣 组 成 主 火
炬——— 工业化及技术性都非常
高，也让人眼睛一亮。但要说创
意有多新，则未必。它给我这样
一个印象：此前的奥运会开幕
式，一般都在点燃主火炬的方式
上动脑子；而此次奥运，则是在
主火炬的建设上费力较劲。就像
划火柴，此前是表现如何划得好
看，现在则是展示火柴如何制

造！我暗自构想，若是让每个代
表团扛着一捆干柴进场，将其堆
成一座小山，之后再让小朋友一
起点燃，岂不更有新意？你完全
可以做出众人拾柴火焰高、薪火
相传之类的解读。

我当时还在琢磨，他们是将
主火炬作为开幕式表演节目的
道具了吧？待开赛时再挪走？否
则那场地怎么利用？或许他们技
术水平甚高，圣火熊熊，也可以
挪动？不想他们的技术水平还是
不够高，待他们将其挪至“伦敦
碗”外的时候，那圣火还是熄灭
了——— 好在他们还没做出绿色
环保及节约能源之类的解释。

奥运会期间在主会场燃烧
的火焰，即奥林匹克圣火，象征
着光明、团结、友谊、和平、正义。
故而从取火到传递再到点燃，都
有着庄严的仪式性。你因为技术
性的原因悄悄将其熄灭了，再悄
悄将其点燃，那当初何必点燃得
那么庄重与隆重？特别运动员进
场时，每个代表团的前边，都有
一个小孩抱着一个稀奇古怪的

东西，让人看着别扭，心中不爽。
让我们同样感到不爽的是，

这边厢伦敦奥运会各项赛事如
火如荼，那边厢叙利亚的国土上
依然炮声隆隆。奥运会有一个好
的传统，叫“奥林匹克休战”。它
是国际奥委会根据古希腊神圣
休战的做法设计的一项和平活
动。在奥运会的起源地希腊，奥
运会召开的本意就是熄灭战火、
营造和平。自1993年起，联合国大
会每年都会通过决议，呼吁在重
大体育赛事期间实行休战。联合
国网站显示，今年的决议创纪录
地得到了联合国全部193个会员
国的赞同，其中就包括叙利亚。
故而联合国秘书长潘基文呼吁
叙利亚交战方在奥运会期间能
够放下武器。

我比较感兴趣并欣赏的是
“伦敦碗”之外的故事，你在碗里
搞你的开幕式，我在碗外要我的
辛苦钱；你在碗里做广告，我在
碗外抗议奥运会商业化。而那些
搞奥运式罢工抗议的人并没有
遭到驱逐或抓捕，表现了对普通

人的尊重，比较人性化。
说到底，奥运会还是该姓

体，奥运的精彩还是体育的本
身。也正是因为这一点，奥运才
显得奇妙无比。即便是1936年，在
纳粹势力最为膨胀的时期，美国
黑人运动员杰西·欧文斯仍一人
独得四金，给了雅利安优秀种族
观念一记最响亮的耳光。

对奥运会不再狂热，具体到
体育赛事的本身，则是由于中国
体育代表团从开赛至今，金牌数
始终稳居榜首，我们不再穷人乍
富，“金金计较”。

我们同时也会再一次思考，
奥运会与全民健身运动的关系。
毕竟，倾一国之力打造出的冠
军，可以代表国家的训练水平，
却无法代表国民的体育水平。光
靠奥运金牌，国民体育实现不了
小康。

说到这里，不禁想起一件小
事：北京奥运会至今，依然有不
少电视台保留着类似“奥运向前
冲”之类的游戏节目。这应该是
全民娱乐健身的一个好形式，因

为所有参加者都是自愿的、业余
的。但有人喜欢将所有带点比赛
性质的活动专业化，就有那么个
地区成立了一个专业队，专门到
各地电视台参加此类节目的活
动。他们与那些第一次参加者一
起参赛，收获颇丰，奖品多多，诸
如手机、空调乃至小轿车等等，自
己用不了，还搞了个批发商店，专
卖此类奖品。此事说起来没什么
大不了的，但知道内情者就不爽
了，因为他们将一个很好的大众
娱乐健身活动整得变味了。

伦敦奥运会，我们不再狂
热，但依然会激动，为奥运英雄，
为每一次升国旗、奏国歌，还为
那些为奥运付出过的失意者。

我还希望，伦敦奥运会的赛场
上，少一些黑色时刻，少一些灰色
时刻，少一些嗑药英雄，少一些瞎
眼裁判，一句话，少一些丑闻与愤
慨，多一些竞技与公平。

最后，顺便问一句：那个挪到
“伦敦碗”外边的主火炬，闭幕式的
时候，是不是还要再挪回去？

(作者为著名作家)

伦伦敦敦奥奥运运，，我我们们不不再再狂狂热热
刘玉堂

李志刚：贴几张照片，给大家看
看伦敦普通人的住房(如图)。

胡建明：这样的房子一般需要多
少钱？

李志刚：一套八九十平米的房
子，大约200多万元人民币。

刘冰霖：这都是三四层的房子，
伦敦的居民楼没有很高的楼吗？

李志刚：没有，高楼主要是大老
美玩的，欧洲人不好这个，更讲究住
房的品质。

胡建明：他们的房子一般面积多大？
李志刚：小的有20平米左右的，

大的应有尽有。英国人大都是租房，
尤其是贫下中农。买房子的，据说只
有三分之一。

胡建明：那租金贵不贵？
李志刚：跟国内一样，地段不同，

租金也不一样。我们住在一所大学的
学生公寓，一人一间，相当了得。

李康宁：一个月的租金大约600

镑，很贵，按星期付钱。

胡建明：他们那边的房子，是不
是不像咱们要求那么多的功能？

李志刚：没有电视，就一床一桌一
衣柜一沙发，原来连网线也没有，我们
来了之后现拉的，两人一个卫生间，在
外面，就相当于两室一厅的房子。

胡建明：我在乌克兰采访欧洲杯
的时候，住的地方倒是有无线，但只
能蹲在门口写稿子，因为进了房间就
没信号了。

胡建明：有没有见到房产中介之
类的地方？

李康宁：从来伦敦到现在，我从
来没见过售楼处、房产中介，也没见
过售楼小姐。英国经济的发展，肯定
不靠房地产。

胡建明：150万元人民币，在那边
大约能买到什么样的房子？顺便问
问，是不是学区房？幼儿园、小学、初
中都配齐了没？

李志刚：哈哈，国外的城市，如果
有学区房的划分，居民肯定早就打起
来了。他们没有大的市中心，而是小社
区。一片社区里，啥都有，让人安心居
住，不会为了上学什么的到处乱跑。

胡建明：是社区虽小，五脏俱全吗？
李康宁：不是，社区绝对没小学，

社区带小学的太少了。
胡建明：那都到哪里上学？
李志刚：单位附近，比如我们的

山师附小。
李康宁：英国人还有一个有意思

的地方，就是分配学生公寓的时候，
不分男女，他们认为，分男女是没人
性的表现。在伦敦，我们几个人的对
门都是外国女邻居。

胡建明：还是老外厚道啊，知道
男女搭配，干活不累。

胡建明：人家的社区公园可真不
错，就像图片里的小广场，晒着太阳，
多惬意。咱们出去干活，他们在躺着，
咱们忙活完回家了，人家还在躺着。

李康宁：伦敦人很爱晒太阳，因为不
晒太阳会长皮肤病，比如湿疹和牛皮癣。

李志刚：伦敦的啤酒也相当好，
酒精度都是五六度的，最高的有7度
的，咱们青岛优质，可能也就是3度左
右。就是饭菜不大行。

胡建明：论吃还是中国菜，干完
活早点回来！

伦敦的居民楼普遍三四层
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▲▲伦伦敦敦的的居居民民楼楼通通常常只只有有三三四四层层。。

伦伦敦敦居居民民社社区区里里的的休休闲闲广广场场。。

本组照片均由 本报特派记者 李志刚 摄
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